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青岛是曲艺艺术的福地

谈到和青岛的渊源，姜昆把青岛
当作福地，青岛也给了他很多美好的
回忆。“我来青岛很多次，第一次是
1982年，表演了相声《如此照相》《鼻子
的故事》等。我创作的《楼道曲》，就是
在咱青岛作者的作品基础上改编的，
获了全国一等奖。”1984年，在相声大
师侯宝林带领下，全国著名相声演员
来青岛表演，姜昆表演了《楼道曲》，大
受欢迎，“师胜杰就是那次正式拜在侯
宝林老师门下，就是在青岛。我很多作
品都在青岛演出过，《战士之歌》就是
在青岛写的，还在海军的舰队上深入
生活，把当时陪着我们的张光北给
‘带’走了。还有咱青岛曲艺基础扎实
的赵宝乐，也是我带到北京的。”
在姜昆看来，青岛也是曲艺艺术

的福地，“过去长期以来，城乡接触得
比较多，差别不是很大，而且山东淳厚
的民风、地方语言互相之间的渗透都
比较深入，尤其是山东语言对事物描
写独具特色的特点，也是曲艺艺术创
作最需要的素材。全国山东快书演员
差不多有上万名，甚至很多演员并不
是山东人，就是因为山东快书有着特
殊的语言魅力，吸引到大家。地方语言
和区域性的特点决定这块地方是非常
好的培养曲艺的土壤，也培养出了很
多曲艺人才。”
青岛作家吕铭康去年写了一本书
《青岛与曲艺》，就是姜昆作的序。
姜昆透露，“他从溯源的角度做

了一些积累，对青岛曲艺演员未来的
发展是一个特别的教科书，基于此，在
他写作时我也过来和他一起商量。希
望传统曲艺艺术在青岛这块沃土上能
够大放光彩。”

不能忘记前辈铺的路

在近一个半小时的讲座中，姜昆
畅谈了自己几十年的从艺经历，引起
学员们的共鸣。“我的爸爸是小学教
师，妈妈是居委会干部，我是普通的学
生。”姜昆说自己的文艺细胞得益于
“黑土地”的滋养，17岁时，姜昆离开北
京来到黑龙江，“我从小就是一个文艺
爱好者，看了很多作品，在业余宣传队
开始文艺创作。”
在讲座中，姜昆很动情地回忆了

和相声大师侯宝林、马季的过往，“后
来侯宝林亲自到黑龙江来接我，大家
一起拍照片，侯宝林先生站在旁边，而
把中间的位子按着让我坐，当时侯宝
林在文艺界已经有着很高的地位。他
说，‘我们要培养姜昆，让他坐在这里，
就是要他以后记住，自己是从哪儿来
的。’这就是老一代艺术家对年轻人所
寄予的期望。”
“我和马季老师合作了很多作品，
我们互为捧逗”。姜昆还带来了很多老
照片，“有一年，在春晚舞台上，很多人
记得侯宝林、马季和我同台，侯宝林
说，马季是我的学生，你是马季的学
生。这就是传承。”姜昆每次提到两位
前辈，都非常受触动，“不仅是在文艺

界，在各个领域，不管我们走得有多
远，都不能忘记前辈铺的路。在浮躁、
眼花缭乱的当下，需要有一个时刻静
下心来，想一想自己从哪里来。不忘初
心，才能砥砺前行。”

观众是我们的衣食父母

姜昆认为，“相声可以讽刺，也有各
种各样的故事，但没有到生活中好好体
验一个人物，就缺乏活灵活现、接地气的
人物形象。”姜昆认为目前不缺作品缺精
品、不缺笑声缺品位不缺题材缺高度、不
缺情节缺人物、不缺继承缺创新的曲艺
现状，向大学生提出了新的要求。“现
在的曲艺手法多了，方言、俏皮话，年
轻人还说网络流行用语，缺的是取舍，
不知道哪儿该用哪儿不该用；年轻人
也不缺知识，很多人经常说英语，台上
说台下也都听得明白，但缺视野，必须
有更广阔的视野，让人们从更高的角度
来享受知识给生活带来的变化。”
姜昆自始至终把观众放在第一

位，“相声大师侯宝林说，‘观众是我们
的衣食父母’，到现在我所演讲的题
目，其实是一脉相承的。马季说:观众
不接受你的时候，说明你的艺术生涯
到头了。”在他看来，在文艺界也有一
些不正之风，“讲门路、讲后台、讲圈
子，非常浮躁，但这些对真正的艺术家
来说，一点用也没有，艺术家去跑门
路、跑后台，就能把艺术作品品质提高
吗？艺术家就应该练本事，靠的是能
力、人品，还有观众的支持和认可。”对

于相声创作的态度，姜昆认为不能把
简单的感官刺激当成娱乐享受，“现在
娱乐的东西越来越多，很多节目做得
还是需要商讨的。”

还在坚持做个人专场

说到对后辈人才的培养，姜昆透
露，“老一辈对我所花费的心血，我也
愿意用在年轻一辈的身上。”1985年，
姜昆当中国广播说唱团团长时，把大
量新生力量吸引到这一队伍中，“像冯
巩、戴志诚、刘亚津等，包括陈佩斯、朱
时茂，可是一瞬间，他们也都要退休
了。所以，一代一代要传好接力棒。”
对于现在青岛的曲艺发展，姜昆

认为，“曲艺发展高高低低起起落落，
快一点的时候，可能会有一个高潮，缓
一点的时候也有可能酝酿下一个高潮
的到来。人才也是一拨又一拨，老一代
离开之后，新一代的人才就出现了。”现
在大学生群体里曲艺社更加活跃，姜昆
认为，“人们的欣赏水平、文化底蕴和素
养都在提高，需要跟这一水平相对应的
作品出现，就需要更高层次的创作者，把
自身的知识和普通观众朴素的生活相结
合，呈现出新的作品特点。现在应该处在
一个孕育发展的阶段，可能没有特别出
类拔萃的人才或者精品出现，不要着
急，有一个培养的过程，也许逐渐就
有新的成果出现，那就是开花结果的
时候了。”现在姜昆还在坚持做演出，
“目前在做个人相声专场，还
会继续做下去。”

姜昆来青作讲座《你离人民有多近，人
民对你有多亲》，笑言和青岛渊源深厚

□文/半岛记者 黄靖斐 图/半岛记者 吴璟

5月6日上午，在中国曲艺家协会、山东省文联、中共青岛市委宣传部主办的“五月的风”纪念五
四运动100周年首届大学生曲艺周举办的首期《全国曲艺联盟专业素养提升班》上，中国曲艺家协
会主席、著名相声表演艺术家姜昆，为来自全国各地近30所包括高校曲艺社团学员和驻青高校的
大学生曲艺爱好者近400人作了《你离人民有多近，人民对你有多亲》的专题辅导讲座。

半岛记者黄靖斐和姜昆合影。
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